

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 céntos. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Recientemente, el Sr. D. Antonio de Magriná, comisario régio de Agricultura de la provincia de Tarragona, ha publicado en *El Pueblo Español*, unas observaciones que, por creerlas de mucho interés y grande oportunidad, nos apresuramos á transcribirlas íntegras, suponiendo que nuestros vinicultores lo agradecerán y porque teniéndolas en cuenta es posible que se eviten muchos de los perjuicios de que vienen lamentándose los productores de vinos de nuestro país.

Dice así:

AGRICULTORES:

¡no desbroteis ni despampaneis las cepas!

Este es mi grito de alarma, este es mi consejo; porque desbroto y desmanpanando las cepas, caminais rápidamente hácia la ruina por ser dicha operacion la causa primordial de las calamidades que os afligen y que amenazan destruir vuestra riqueza vinícola. El sin número de insectos que hoy combaten los viñedos, no los devastaban hace treinta años, cuando no desbrotábeis ni despanábeis, y en tonces las cepas vegetaban sanas y robustas, llegando los racimos á su completa madurez, sin ser devorados por los gusanos. No culpeis á los insectos de nuestros males: ellos no son más que el efecto, porque la causa de las calamidades que deplorais, está principalmente en el gran error de sentido comun y científico, de desbroto y despampanar las cepas. Voy á probarlo: empezando por

enumerar las razones de sentido comun, para que, de antemano y sin acudir á la ciencia, os convenzais vosotros, agricultores, de lo perjudicial de quitarlos brotes y los pámpanos á las cepas, que es, sin duda, la más desastrosa de las operaciones agrícolas.

1.^a Nuestro clima es seco: por lo tanto, cuantos más sarmientos y hojas tenga la cepa, más extension de tierra cubrirán y conservarán con su sombra la humedad del terreno, por impedir la evaporacion del agua que contenga.

2.^a Cuantos más brotes y hojas tengan las cepas, más resguardados estarán los racimos de cualquier pedrisco, porque protegiéndolos los pámpanos, recibirán éstos y no ellos, los golpes del granizo.

3.^a Las hojas templan el calor canicular é impiden que el sol hiera con sus rayos los racimos, que tanta proteccion necesitan, sobre todo en su infancia.

4.^a Las heridas que desbroto se causan: no solo por ellas se pierde sávia sino que facilitan el poder penetrar los insectos al tronco de la cepa.

5.^a Cuando los racimos están en flor: la humedad de la atmósfera les perjudica en su fecundacion, y resguardándolos las hojas del rocío y la lluvia, contribuyen los pámpanos de una manera muy importante á la futura fructificacion.

6.^a Cubriendo los pámpanos los racimos, no es fácil que un frio tardio los hiele.

7.^a Es un error, el considerar que el desbroto y despampanado aumenta el producto de las cepas y contribuye á la mejor calidad de los vinos; puesto que, expe-

riencias directas del catedrático de Agricultura del Instituto de esta provincia, D. Ricardo Rubio, han demostrado en ensayos comparativos, que hay aumento de produccion en las cepas que no habian sido desbrotadas ni despampanadas, hasta que los frutos adquieran su completo desarrollo, y que la cantidad de azúcar, era mayor en el mosto de los mismos. Esta práctica, seguida por muchos años en la enseñanza por dicho catedrático, ha venido á ser corroborada plenamente por el distinguido fisiólogo Macagno, que en 7 de Julio de 1877, despuntó, en los alrededores de Gattina (Italia), en viñedos que estaban en plena produccion, 20 cepas, y dejó las vecinas que eran de la misma clase y calidad, en sus condiciones naturales. Los análisis que practicó en 27 de Setiembre, le dieron por kilogramo de uvas, 581 gramos de mosto en los racimos de las cepas despuntadas y 620 gramos en las no despuntadas; el kilogramo de mosto contenía 140 gramos de glicosa (azúcar) en las despuntadas, y 175 gramos en las que no lo habian sido. Queda, pues, plenamente probado, que el desbroto y despampanar las cepas no favorece, como creen los agricultores, ni la cantidad ni la calidad, y antes al contrario se ha demostrado, que contribuye á disminuir la cantidad de mosto y perjudica á su calidad.

8.^a Es de sentido comun la ley de la naturaleza. ¿Cuando se ha visto que la vid, deje de cubrir los racimos con los protectores pámpanos? Nunca; notad que, por muy sábio que sea el hombre, no llegará á ser tan sábio como la Naturaleza.

Manifestadas las razones de sentido comun ó sean empíricas, paso á enumerar las científicas, para que

se convengan los que aconsejan el desbrote y despampanado de las cepas, que con su consejo, tarde ó temprano producirían la ruina de la viticultura, y con ella la miseria del país, que iría envuelta con la muerte de las cepas.

(Se continuará.)

CRÓNICA GENERAL.

Una gran concurrencia acude todas las noches al pabellon construido en la feria por el círculo de instruccion y recreo «La Tertulia». El escogido puesto en que está emplazado dicho pabellon, lo esmerado del servicio y los ratos de grato soláz que allí encuentran las lindas pollas turolesas, contribuyen á que la complacencia de todos sea mucha y á que haya quien desea que se respete durante el verano la construccion del citado pabellon, situándolo para favorecer la concurrencia en la Glorieta ó en el Óvalo. Mucho nos alegraríamos que el estado de los fondos de «La Tertulia» permitieran la realizacion de la idea expuesta.

Sabemos con toda certeza que el Senador por esta provincia, D. José Igual y Cano ha sido autorizado para hacer por su cuenta los estudios de la carretera que empalmando en la venta del Aire con la de Sagunto á esta capital pase por Rubielos de Mora, Mosqueruela y otros pueblos del Maestrazgo.

Nos complace en extremo el interés que dicho Senador se toma por su distrito, empleando sus propios caudales para lograr lo antes posible la construccion de una carretera que ha de ser grandemente beneficiosa á los habitantes de una porcion considerable de esta provincia.

Continúa en Barcelona desarreglada la célebre cuestion del gas.

—Refieren los periódicos de Alicante un hecho inaudito. Al ir á practicar las autoridades, corporaciones, directores de periódicos, cateáticos, canónigos, propietarios y un sin número de personas ilustradas la inauguracion de los pozos que se acababan de abrir en el término de Torremanzanas por cuenta del concesionario D. Salvador Perez Llácer, se encontraron con parte de las obras destrozadas y algunos pozos cegados por orden del Ayuntamiento de aquel pueblo. Pero no paró en esto solo el salvajismo de aquel ayuntamiento y de aquella poblacion, sino que rodearon é insultaron á todas las Autoridades, y por último concluyeron por apedrearlas, hasta el punto que los municipales, revolver en mano, tuvieron que abrir paso hasta tomar los carruajes, que apenas podían rodar, pues los bárbaros aquellos habian sacado los tornillos de las ruedas. Por fin llegaron las comisiones á Alicante, donde el relato de lo sucedido ha producido indignacion general.

El Dr. Tanner, residente en Min-

neápolis, llenó una tarea que él mismo se impuso hace poco, para probar á los escépticos que no fué imposible el ayuno de los cuarenta dias que observó Jesucristo en el desierto, segun ellos sostenian. Empezó la prueba bajo la vigilancia de otro medico, que le examinaba frecuentemente y llevaba cuenta de todos los sintomas. Por el espacio de 42 dias no tomó alimento ninguno, paseándose diariamente al aire libre y bebiendo agua siempre que se sentía dispuesto á ello, y aunque perdió diez y ocho libras de peso, se sintió tan fuerte y bien al fin del ayuno, que creyó firmemente que podía haber pasado sin alimento sólido dos semanas mas.

Ha sido admitida la dimision presentada por el alcalde de la villa de Hajar.

Leemos en *El Globo*:

«El catedrático señor don Manuel Merelo, ha remitido á la Sociedad Geográfica la dimision ó renuncia del puesto que en esta ocupa, fundándola en motivos de la sentencia por la que se le condena á ocho años y un dia de prision.

La Sociedad Geográfica ha desestimado unánimemente la peticion del dignísimo profesor, al que considera siempre como merecedor de su estimacion y respeto.

Hace pocos dias ocurrió en el hospital militar de Marsella un caso poco comun en la ciencia médica. Presentóse un soldado quejándose de violentos dolores de cabeza; mándósele acostar, y al dia siguiente lo encontraron muerto en la cama.

La autopsia ha relevado que la muerte fué causada por una gran cantidad de cabello que iba creciendo en el interior del cráneo y muy cerca del cerebro. Atribuyose la insólida presencia de los citados cabellos en el interior del cráneo, á que este soldado cuando niño debió recibir una fuerte presion en la cabeza que le hundió una gran cantidad de cabellos, los cuales con el tiempo fueron cubiertos de carne blanda, y no pudiendo crecer por el exterior lo hicieron por el interior, hasta el dia que le causaron la muerte.

Los médicos que tomaron parte en la autopsia han declarado que en el espacio de cincuenta años solo se han presentado dos casos de esta naturaleza en Marsella.

Nuestro querido colega *El Siglo médico*, dice lo siguiente:

«Una familia de saltimbanquis de los que hacen sus habilidades en el circo que fué de Price, en esta corte, ha lacerado los corazones de toda persona sensible y causado no escasa alarma anunciando que desea dos niños de cinco á siete años, sin duda para someterlos á la cruel enseñanza que tienen de uso y costumbre los *titiriteros*. Tamaña inmoralidad ha conmovido hasta las entrañas mas endurecidas y elevado quejas de compasion en favor de las inocentes criaturas que se pretende someter á enseñanza tan bárbara. *El Imparcial* se apresuró á es-

cribir llamando la atencion de los poderes públicos á el descarado anuncio en los cuerpos colegisladores se ha levantado tambien la voz en vista del escándalo, y aun se dice que la autoridad superior de la provincia ha adoptado disposiciones conducentes á impedirse ultraje hecho á la humanidad.»

Falta hace que las autoridades adopten todo género de medidas para evitar la comision de hechos repugnantes contra infelices criaturas que por carecer de padres ó ser estos indignos de tal nombre, sufren un proceder bárbaro hasta hacer las aptas para ejercer el oficio de saltimbanquis. No há mucho que en uno de los pueblos de esta provincia correspondiente al partido de Mora, tuvimos ocasion de presenciar el espectáculo dado por una niña de muy corta edad en que despues de algunos ejercicios peligrosísimos se la dió á beber un brebaje mediante el cual permaneció la desgraciada criatura, aletargada durante algunos minutos, con una rigidez asombrosa en todos sus miembros y con la faz cadavérica. La infeliz niña conservaba á todas horas huellas indelebles de la escasa salud de que goza.

Hemos recibido el número 67 de «*El Zookerya*» interesante revista ilustrada de zoologia, zootecnia, agricultura, caza, pesca y equitacion que se publica en Barcelona con favorable éxito.

El precio de suscripcion á dicho periódico, que se recomienda por la finura de sus grabados y lo variado de sus artículos y noticias, es de 3 pesetas trimestre en provincias. La redaccion y administracion se hallan establecidas en la calle de San Pablo, núm. 75, piso 3.º

En esta capital, Huesca y Zaragoza, se celebrará el 28 del actual mes, una pública y simultánea subasta para contratar por dos años el servicio de trasportes de efectos de guerra, víveres y demás que correspondan al ramo de guerra, dentro de este distrito, excepto por las vías férreas.

Segun noticias de Córdoba, y Sevilla, el aceite habia bajado en estos últimos dias real y medio en arroba. Dicho caldo sigue con tendencia á la baja, á pesar de la demanda que hay para su embarque.

Se ha atentado nuevamente contra la vida del emperador de Alemania, al que se le ha disparado un tiro cuyas postas le han ocasionado varias heridas, de las que se le han extraido algunos proyectiles y perdido mucha sangre. El disparo se ha hecho desde el balcon de una casa que se alquiló con este objeto, y el agresor ha sido el Doctor Nobiling que ha querido suicidarse despues de cometido el crimen.

El cabecilla Viriarte trataba de organizar segun parece una nueva partida en la frontera francesa, lo que han podido evitar aquellas Autoridades.

Es esperado en la Península para

fines de mes el general Jovellar y el dia 20 del actual, marchará á la isla de Cuba la familia del general Sr. Martinez Campos.

La destruccion de las hormigas que tanto dañan á las plantas, se consigue de un modo fácil y al alcance de todo el mundo.

Basta colocar sobre la tierra ó sobre cespel, invadido por las hormigas, uno ó varios tientos de flores, vacios se supone, y boca abajo. Todo el hormiguero viene á agruparse dentro, y entonces no hay que hacer más que echar agua hirviendo sobre el monton y las hormigas quedan muertas.

Esta operacion se repite cuántas veces y en cuantas partes moleste dicho insecto.

Dicen de Zaragoza, que la cosecha del trigo está completamente perdida, á causa de la pertinaz sequía que ha experimentado el término de aquella poblacion. En vista de ello, los labradores, sin esperar á la siega, han empezado á arar las tierras.

Escriben de Tortosa que en aquella comarca no sólo se padece miseria general, sino que ocurren y hay que lamentar en algunos pueblos consecuencias tristes por el hambre que ha llegado á apoderarse de algunas familias.

Con motivo de las buenas noticias recibidas de Cuba y del pedido de buques que han hecho las altas autoridades de aquella isla para el regreso de tropas, las acciones del Banco Hispano-Colonial han subido en Barcelona á 94,50 dinero y á 95 papel.

En un Banquete celebrado anteanoche en Saint Germain murieron envenenadas 30 personas.

Segun varios periódicos, para mediados del próximo mes se discutirá en el Congreso la ley de..... imprenta. ¡Ay, Dios, qué será de estos tus siervos!

Cortamos de un periódico lo que sigue: viven las gallinas, por término medio, nueve años: y como el número de huevos que contiene su racimo ovárico es de cerca de 600, no puede dar por consiguiente una gallina en toda su vida más allá de 600 huevos, cuya produccion se reparte de esa manera: de 15 á 20 el primer año; de 100 á 120 el segundo; de 120 á 135 el tercero; de 100 á 125 el cuarto; de 60 á 80 el quinto; de 50 á 60 el sexto; de 35 á 40 el séptimo; de 15 á 20 el octavo y de 1 á 10 el noveno; razon por la cual, pasado el cuarto año, se le retuerce á toda gallina económicamente el pezcuezo.

Segun el censo verificado en 1.º de Abril último, existen en España 29.038 escuelas de primera enseñanza.

Esto, dice *El Tiempo*, demuestra un gran progreso en la enseñanza.

29.038 maestros. ¿Cuántos martirios representan?

Ecco il problema.

Simultáneamente en París y Bru-

selas se han verificado las pruebas de iluminacion en los teatros con la luz eléctrica, produciendo magníficos resultados. La nueva iluminacion parece que ofrece un 30 por 100 de economia y mayor intensidad en la luz comparándola con el gas.

Segun *El Diario de Zaragoza* de 1.º del actual, el Alcalde de Terrer, ha dado parte al Gobierno de aquella provincia de hallarse al parecer señales de existir el *Phylloxera-vastatrix* en algunas vides, y al efecto ha remitido como muestra algunas hojas de las mismas, para cuyo exámen se citará á la Junta de Agricultura muy en breve.

Los carlistas parece que tratan de sustituir á D. Carlos por su hijo, después de lo mal parado que ha quedado aquel, con el reciente manifiesto de Boet. Asi lo asegura un periódico.

Hé aquí una curiosa estadística sobre ferro-carriles:

Treinta mil locomotoras y 90.000 carruajes recorren 70.000 kilómetros de carril asentados sobre el planeta en que vivimos.

Las inquietas máquinas andan todos los años mil cien millones de kilómetros, ó veinte veces y media la circunferencia de la tierra; reducen á polvo 115.000 toneladas de hierro por año, que necesitan una reparacion de 500.000 del mismo metal y una fabricacion de 666.000 toneladas de fundicion; gastan bosques de madera; queman casi cien millones de toneladas de carbon mineral por mes, y evaporan 120 toneladas de agua por minuto. Enganchadas todas las locomotoras unas tras otras, ocuparian desde Madrid hasta Ginet, en el camino del Mediterráneo: los carruajes podrian contener en un solo círculo la Peninsula é islas Baleares; los empleados, verdaderos soldados de paz, en número de mas de quinientos cuarenta mil, exceden por fortuna á los ejércitos de guerra de muchos Estados; los cientos de millones que anualmente recorre el camino de hierro, darán á la Europa mayor poblacion que la existente.

Hace treinta años, la máxima velocidad del vapor eran cinco leguas por hora; hoy puede recorrer treinta y tres leguas; en los coches diligencias ha habido un muerto por 453,463 viajeros; en los caminos de hierro de Rusia sólo ha muerto uno por diez y siete millones de personas.

Cultos.

SANTO DE HOY.—Santos Bonifacio, Doroteo Sancho mrs.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 y 1¼.

DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	15,	á 15,50
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Bacalao, id. id. id. de	9,75	á 12,
Jabon de Albalafe, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinas, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 4 de Junio de 1878.—*Mariano Narbon.*

Precios del Almudí.

Trigo.—Chamorra superior, á. 40, rs.
 Id. Chamorro, á. 37, »
 Id. Candeal á. 38, »
 Id. Jeja, á. 36, »
 Id. Royo á. 35,50 »
 Id. Morcacho á. 29, »
 Id. Centeno, á. 26, »
 Cebada, á. 18,50 »
 Teruel 4 de Junio de 1878.—*Carlos Jordan.*

La irritabilidad de la sangre produce y sostiene incalculable número de enfermedades para cuya curacion basta de ordinario el empleo de sustancias depurativas y atemperantes, evitándose del mismo modo todas ellas cuando dichas sustancias se usan á tiempo, recomendando su empleo con alguna frecuencia, toda vez que nunca pueden perjudicar.

Ningun medicamento mejor para conseguir este objeto que los *Polvos Depurativos y Atemperantes del Doctor Morales*, los cuales remplazan ventajosamente á la mejor zarzaparrilla, y reúnen además la buena condicion de ser un refresco sumamente económico y de un empleo cómodo y fácil.

Tan útil preparacion se halla de venta en todas las principales farmacias de España.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL TUROLENSE.

Agencia Fabra.

Madrid 5 á la una de la mañana.

El emperador Guillermo se halla fuera de peligro de las heridas que le fueron inferidas en el atentando últimamente cometido contra él.

El Sultan se ha encerrado en su palacio temeroso de que se le asesine.

Las potencias se han adherido á la celebracion del Congreso.

Fabra.

Dos ó tres *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, tomadas en el momento de las comidas, producen un alivio rápido y bastan con frecuencia para curar en poco tiempo los resacaos y las bronquitis más tenaces. De este modo se consigue también detener y anular la tisis ya declarada: en este caso, el alquitran impide la descomposición de los tubérculos y con la ayuda de la naturaleza, la cura es más rápida de lo que hubiera podido esperarse.

Sería poco todo cuanto pudiéramos para recomendar este remedio, que ha llegado á ser popular en otros países, no solo por su reconocida eficacia, sino también por su baratura, porque, conteniendo el frasco de *Alquitran de Guyot* 60 cápsulas, el tratamiento no cuesta sino un real diario, próximamente, y con él se evita el uso de las tisanas, pastillas y jarabes.

Para estar bien seguro de obtener las verdaderas *cápsulas de Alquitran de Guyot*, léxase sobre la etiqueta del frasco la firma Guyot, impresa en tres colores. Por lo demás, estas cápsulas se encuentran en casi todas las farmacias.

SECCION DE ANUNCIOS.

INTERESANTE A LOS GANADEROS
Y CONSUMIDORES DE SAL.

En la Salina de Ojos-negros,

Se vende á 8 reales quintal, para los que compran en partida de más de diez quintales: á 10 reales quintal.

para los que lo verifiquen en partida menor de diez quintales. 13-5

LA SANGRE.

Es el elemento encargado de la constitución del organismo; cuando este se aparta de la normalidad fisiológica que le corresponde, aparece la enfermedad que no es más que la manifestación de que el líquido reconstituyente ó sea la sangre no se halla en sus debidas condiciones, y según sean las predisposiciones individuales nacen este ó el otro padecimiento que en general se llama **congestiones, inflamaciones neuralgias, escrofulas, herpes, reumas, tuberculos, histéricos etc.**, y cuyas enfermedades se localizan en sitios diferentes, como en la **cabeza, pulmones, corazón, estomago, hígado, intestinos, riñones, piel** según que el órgano tenga condiciones abonadas para su desarrollo, evidenciándose entonces este sin número de síntomas propios del sitio y de la afección, como son **vaidos dolores y pesadez de cabeza, catarros, tos, palpitaciones de corazón, dolores de estomago, vomitos, inapetencia, cólicos, dolor de riñones, tumores, dolores reumáticos herpes en la piel y en las mucosas etc. etc.**

Los Granes Laxo-depurantes de Kacie además de que son un **Laxante suave** tienen la propiedad de dirigir su acción á la **sangre** eliminando cuanto excede de su normal composición y hacerla apta para desempeñar el importantísimo cargo que la organización le encomienda.

Para su uso vease el prospecto que lleva cada caja. **Se venden en la Botica de D. Bernabé Fortea en Teruel. — Precio 10 reales cada caja.**

LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Única sucursal en Teruel, calle del Salvador, 18.
Máquinas con volante de resorte á triple combinación.

SINGER	SINGER
Desde 150 reales al contado.	Desde 500 reales á plazos.
Plazos sin pagar entrada.	Desde 10 rs. semanales.
Sucursales en todo el mundo.	Garantías de seguridad y buen resultado.
18 Salvador 18.	18 Salvador 18.

La **Compañía fabril Singer** ha vendido en el año 1877-282.812 máquinas, es decir, 20.496 más que en 1816. Tan satisfactorio resultado proba evidentemente la bondad de nuestros productos.

Tedra, pues, en cuenta el público, que sin la reconocida superioridad de nuestras máquinas no armentaría tan visiblemente nuestra venta, ni emplearíamos muchos millones de rs. dñen llegar el mundo de sucursales.

ESPECIFICOS DEL DR. MORALES

Inyeccion-morales. Cura infaliblemente en muy pocos dias, sin más medicamentos, las blenorreas, todo flujo blanco en ambos sexos.—20 rs. frasco de 250 gramos.

Polvos depurativos y atemperantes. Reemplazan ventajosamente á la zarzaparrilla ó cualquier otro retresco. Su empleo, aun en viaje, es sumamente fácil y cómodo.—8 rs. caja con 12 tomas.

Pildoras tónico-genitales. Muy celebradas para la debilidad de los órganos genitales, impotencia, espermatorea y esterilidad. u uso está exento de todo peligro.—30 rs. caja.

Los específicos citados se expenden en las principales Farmacias y Droguerías de Teruel.

DEPÓSITO GENERAL.

DR. MORALES, ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.

Nota El DR. MORALES garantiza el buen éxito de sus específicos, comprobado en infinitos casos de su larga práctica como médico-cirujano, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.—Admite *consultas por escrito* previo envío de 40 rs. en letra ó sellos de franqueo.—CARRETAS, 39, PRINCIPAL, DERECHA.

DEPURATIVO.

DEPURATIVO.

DEPURATIVO.

ENOLATURO ZARZA-COSTAS.

ESCELENTE DEPURATIVO Y REGENERADOR DE LA SANGRE.

ATEMPERANTE Y CALMANTE DEL SISTEMA NERVIOSO.

LA ZARZA-COSTAS combate victoriosamente las manchas, granos y demás enfermedades de la pel, ya sean de origen herpético, escrofuloso ó sífilítico, el reuma crónico y agudo, las erisipelas y demás enfermedad de origen inflamatorio.

LA ZARZA-COSTAS es el mejor remedio para precaver las apoplejias y proporcionar buena salud á las personas que por su excesiva robustez están espuestas á enfermedades violentas y peligrosas.

En Valencia, farmacia de Costas, bajo el campanario de Santa Catalina.—En Teruel Farmacia de D. Bernabé Fortea.